
Número 22  ¦ 29-02-2024 Pàg. 928

registradores civiles de la Comunidad Valenciana y al perso-
nal funcionario a su cargo, para que en el mes de octubre de 
2025, cuando esperamos que la implantación sea definitiva, 
estén perfectamente formados.

Y, en tercer lugar, les hablo de otro ejemplo paradigmático 
de la gestión negligente de la izquierda, que siempre dispara 
con pólvora de rey y malgasta el dinero de otros, y no puede 
ser otro programa que Just@, un nuevo sistema de gestión 
procesal para la administración de justicia en la Comunidad 
Valenciana que sustituya al actual Cicerone. Porque la excon-
sellera Bravo quería un programa informático que fuese una 
seña de identidad de la justicia Valenciana, el programa en el 
que se ha gastado una millonada, que los del Botánico dijeron 
que estaba para echar a andar pero que, en realidad, iba sin 
rumbo, sin plazos verificables, sin hitos cumplidos ni próximos 
a cumplir, lo hicieron para vender, con muchas prisas, y con 
fines electorales, algo que no existía, un auténtico desastre. Lo 
que les he dicho, señorías, un coche con el motor gripado.

Pues, bien, el nuevo equipo de justicia ha conseguido que 
avance la prueba piloto en la jurisdicción civil de Castellón, 
ha logrado recibir informes positivos tanto de la propia 
empresa que lo pone en marcha como de la sala de gobierno 
del Tribunal Superior de Justicia y del Consejo General del 
Poder Judicial.

Asimismo, y en cuarto lugar, avanzaremos otros proyec-
tos, como las salas amables, con 39 equipos para montaje en 
partidos judiciales que permitan documentar debidamente 
las pruebas preconstituidas y proteger a menores, seguire-
mos trabajando en la plataforma Aurea…

La senyora presidenta de Les Corts Valencianes:

Termine, consellera.

La senyora consellera de Justícia i Interior:

…–sí, enseguida–, proporcionaremos 1900 portátiles con 
ayuda de fondos europeos, y adquiriremos tabletas portafir-
mas, para que todo lo que se está avanzando en materia de 
digitalización funcione correctamente.

A eso, señorías, se le llama gest-tio-nar, algo que los del 
Botànic jamás hicieron.

Muchas gracias. (Aplaudiments)

La senyora presidenta de Les Corts Valencianes:

Gracias.

Pasamos a la pregunta número 138, formulada por la dipu-
tada Paula Espinosa Giménez, del Grupo Parlamentario 
Compromís, al conseller de Agricultura, Ganadería y Pesca 
sobre la valoración de la campaña de cítricos 2023-2024, 
registro de entrada 9.386.

La senyora Espinosa Giménez:

Senyor conseller, la setmana passada tinguérem ocasió de 
preguntar-li en la comissió d’agricultura sobre la situació 
que està patint el camp valencià, en relació a l’arribada de 
taronges provinents d’Egipte en una situació de competèn-
cia deslleial massiva, una competència deslleial que ha dut 
a molts llauradors i llauradores a eixir als carrers en forma 
de protesta. Enguany, les importacions suposen el doble de 
les que entraren l’any anterior, i coincidixen, a més, en plena 
campanya de cítrics valencians.

Per tot això, jo li pregunte: quina és la valoració que fa el 
Consell sobre la campanya de cítrics al territori valencià 
durant l’any 2023-2024?

Moltes gràcies. (Aplaudiments)

La senyora presidenta de Les Corts Valencianes:

Muchas gracias.

Tiene la palabra el honorable conseller de Agricultura, 
Ganadería y Pesca.

Cuando quiera.

El senyor conseller d’Agricultura, Ramaderia i Pesca:

Buenos días.

Muchas gracias, señora Espinosa.

Como dice Paco Borrás, en su último artículo de Valencia 
Fruits, todas las campañas de cítricos resultan siempre singu-
lares. Y esta no es una excepción, desde luego.

Comenzábamos la campaña con la publicación de unos 
aforos que nos dejaban una sensación agridulce, y la naranja 
y la mandarina caía en la Comunidad Valenciana con valo-
res en torno al 8 %, mientras que la producción del limón 
aumentaba casi un 47 %, dejando la producción total de 
cítricos en nuestra región en 2.866.000 toneladas.

Si nos centramos en la naranja, vemos como en la primera parte 
de la campaña se han cumplido los principios de la ley de la 
oferta y la demanda y una menor producción ha traído consigo 
un aumento de los precios, alcanzándose por primera vez valo-
res de exportación por encima del euro/kilo. En cuanto a campo, 
la principal variedad temprana, la navelina, desapareció pronto 
y con buen precio, y de momento las tardías mantienen también 
unos precios superiores a los de la campaña pasada.

En lo que respecta a la mandarina, nos ha ocurrido lo mismo, 
podemos observar dos situaciones opuestas: la clemenu-
les, debido a unas condiciones climáticas propicias para ella, 
se ha mantenido en el árbol varias semanas más de lo habi-
tual proporcionando un buen precio a los agricultores; este 
hecho, sin embargo, ha afectado a las mandarinas tardías 
que no han conseguido entrar en el mercado y sus cotizacio-
nes caían considerablemente.
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Destaca, además, el caso de las variedades de club, como 
tango, nadorcott u orri, en donde incrementadas con las 
producciones de países como Marruecos, Turquía o Egipto, 
han hecho caer las cotizaciones en campo a la mitad, en rela-
ción con la campaña precedente.

Y, finalmente, en el caso del limón, es el más preocupante 
de todos, y es que, a pesar del incremento de consumo 
mundial de este cítrico, no ha sido capaz de introducir en 
el mercado un aumento tan grande de las producciones, no 
solo de España sino también de Turquía. Entre ambos países 
han pasado en una sola campaña de 2.350.000 toneladas a 
3.300.000, un millón más de toneladas que, sin duda, llevarán 
a replantear un reajuste profundo y necesario al sector.

Y en cuanto a las exportaciones de Egipto, el problema es que 
no son importaciones ilegales, son importaciones que están 
ahí y que nos preocupan, evidentemente, con un incremento 
de más de un cien por cien con respecto al año pasado.

Gracias. (Aplaudiments)

La senyora presidenta de Les Corts Valencianes:

Muchas gracias.

Tiene la palabra la ilustre diputada, Paula Espinosa.

La senyora Espinosa Giménez:

Gràcies.

A banda de la pregunta que li he fet abans, vaig a fer-li unes 
quantes més, perquè, sincerament, amb la seua resposta no 
m’ha quedat molt clar què és el que me volia dir, és a dir, un 
poquet ni chicha ni limoná.

Sembla que amb els governs del PP i Vox tots els mals que 
tenen relació en l’agricultura vinguen d’Europa, i que les soluci-
ons s’hagen d’aportar única i exclusivament per part del minis-
teri d’agricultura. I vosté, senyor Aguirre, vosté, quina part de 
responsabilitat té en tot açò? Perquè jo diria que té molta.

Mire, senyor conseller Aguirre, senyor conseller d’agricultura, 
el que jo vull saber és quant de temps més van a haver d’es-
perar i de suportar els llauradors i llauradores valencianes 
que les taronges provinents d’Egipte, o de qualsevol altre 
país, i que són de la varietat València, porten una etiqueta 
que done a entendre que són taronges valencianes quan no 
ho són. (Aplaudiments) Això és el que volem saber els valen-
cians i les valencianes. És una competència deslleial més que 
s’afegix a la resta i cadascuna de les que ja existixen.

També, el que vull saber és què opina vosté i el seu govern 
que hi haja bonificacions als ports valencians sobre les impor-
tacions que fan competència deslleial als nostres llauradors, 
un dúmping fiscal que no es pot suportar.

La qüestió és que les senyories del PP i de Vox, sobretot de 
Vox, porten des dels seus inicis dient que són els salvadors del 
camp i que són el partit del camp; però, en canvi, ara que estan 

governant comprovem el que ja sabíem, que és tot mentira, 
que és una qüestió errònia, que s’estan desmuntant poc a poc.

Ja vegem, des de fa setmanes, que estan molt nerviosos, 
perquè resulta que el vicepresident de Castella i Lleó se’n va 
anar durant estes manifestacions, precisament, a donar-li 
colpets en l’esquena als agricultors, i, com se sol dir per aque-
lles terres, fue a por lana y volvió trasquilado. Perquè, vostés, 
senyories de Vox, no són la gent del camp, en tot cas, seran 
els señoritos del camp. A vostés no els agrada treballar el 
camp, a vostés el que els agrada és posseir les terres, i per 
això no s’apliquen en la seua funció en la conselleria, i per 
això no estan donant les ajudes de la PAC, se’ls obliden les 
ajudes de la PAC. És gràcies a l’esforç del treball dels llau-
radors que els nostres camps se mantenen, i vosté sap la 
pèrdua que estem tenint dels camps, 6.194 hectàrees de 
cultiu de cítrics que s’han perdut en els últims anys.

La taronja i els cítrics és una qüestió que va molt més enllà 
d’un producte alimentari. Per als valencians i per a les valen-
cianes és un signe d’identitat d’esta terra, tan important com 
la llengua, tan important com la cultura, i tan important com 
la senyera. Per això, els valencians esperem que es faça una 
promoció de la taronja valenciana com cal. Ens preguntem 
des de fa molt de temps, i, si no, no sé si ho saben vostés, però 
el consum de taronja està disminuint entre la població valen-
ciana, i ahí és on les institucions haurien d’estar, perquè és 
un producte saludable, és un producte que és bo. I, per això, 
el que hauria d’implicar-se esta conselleria és d’anar per tot 
Europa a mostrar que la nostra taronja sí que contribuïx a 
fer un món un poquet millor, sí que complix els estàndards 
de qualitat que són bons per a la salut, però també per al 
planeta, i que sí que es treballa de bona manera i amb estàn-
dards de qualitat laboral. Això és el que hauria de preocu-
par-li i en el que hauria de treballar el conseller.

I jo també vaig a parlar de Paco Borràs, senyor conseller. Vaig 
a parlar d’ell, perquè resulta que està aprovada des de..., el 
Botànic no tot ho va fer molt malament, no, al contrari. Va 
fer un pla integral citrícola, amb moltes línies importants i 
molt interessants per, precisament, donar-li tota eixa promo-
ció que mereix la taronja valenciana i dignificar-la. I jo em 
pregunte: s’ha llegit vosté l’informe? Va a posar-lo en funcio-
nament? Anem a treballar sobre això. Jo estic encantada de 
col·laborar en eixe sentit, però vull sentir de vosté que vosté 
també està igual de preocupat per esta qüestió.

Moltes gràcies. (Aplaudiments)

La senyora presidenta de Les Corts Valencianes:

Muchas gracias.

Tiene la palabra el honorable conseller José Luis Aguirre.

Cuando quiera.

El senyor conseller d’Agricultura, Ramaderia i Pesca:

Muchas gracias, presidenta.
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Señora Espinosa, la semana pasada apareció el presidente 
Pedro Sánchez en rueda de prensa, desde Marruecos, 
congratulándose de que la relación comercial con dicho país 
había ascendido en 2022 a más de 20.000 millones de euros. 
Los datos, además, muestran una balanza comercial a favor 
de España. Todo es estupendo. Sin embargo, si analizamos 
un poquito en profundidad, vemos que no es oro todo lo que 
reduce. Efectivamente, el saldo comercial es muy favorable 
a España en combustibles, plásticos o maquinarias. Pero ¿a 
qué no adivinan ustedes en qué sectores el saldo es favorable 
para Marruecos?

Si han pensado en pesca, en productos animales y vege-
tales, han acertado. Pescados, un 1.000 % favorable a 
Marruecos; carnes un 400 % y hortalizas un 2.500 %. Esto 
no lo cuenta el señor Sánchez, pero los agricultores, gana-
deros y pescadores españoles lo tienen claro. Y ya no aguan-
tan más mentiras y han dicho: ya basta. En este sentido, yo 
les lanzo a ustedes una pregunta: ¿por qué tiene que ser 
siempre el sector primario la moneda de cambio para todos 
los acuerdos comerciales de España y la Unión Europea? 
(Aplaudiments)

Estos días se escuchan muchas declaraciones solicitando el 
fin de las bonificaciones, lo que usted me ha comentado, las 
importaciones de Egipto en el Puerto de Castellón. Aunque, 
por supuesto, estamos a favor de esta medida y toda piedra 
hace pared, estamos desviando la atención del problema real. 
Eliminar estas bonificaciones, e insisto que nos parece muy 
bien, supone un impacto –tomen nota, por favor– de 0,00036 
euros el kilo de naranja. ¿Realmente piensan que con esto 
solucionamos todos nuestros problemas?

Hay que ir al problema de raíz, que no es otro que una polí-
tica comercial europea, apoyada por el Gobierno de España 
y por muchos socios comunitarios, a los que solo les importa 
poder vender lavadoras y coches, aunque tengan que sacri-
ficar para ello a nuestros productores primarios. Una polí-
tica que no tiene inconveniente en aplicar a los agricul-
tores europeos unas normas que no se atreven a exigir a 
terceros países. Una política que nos deja en clara desven-
taja, al no poder competir en igualdad de condiciones. Ahí 
es donde tenemos que poner el foco y ahí es donde tene-
mos que trabajar todos juntos como defensores del campo 
valenciano, para revertir esta situación injusta y desleal. Nos 
lo están pidiendo a gritos nuestros agricultores y ganaderos 
hoy mismo. ¿Piensan darles la espalda, porque se lo ordenen 
desde Madrid, o serán valientes y defenderán a los ciudada-
nos que les han votado?

La senyora presidenta de Les Corts Valencianes:

Termine, conseller.

El senyor conseller d’Agricultura, Ramaderia i Pesca:

...Mire, en cuanto a inspecciones, se han incrementado en 
más de un trescientos setenta y cinco por cien en almacén, 
las inspecciones de etiquetado, que son las que son nuestra 
competencia. De ellas, solo ha habido dos desfavorables...

La senyora presidenta de Les Corts Valencianes:

Termine, conseller.

El senyor conseller d’Agricultura, Ramaderia i Pesca:

...Y en cuanto a la PAC, que le he comentado antes –ya 
termino, presidente–... En cuando a la PAC, que le he comen-
tado antes, ya se lo expliqué en la comisión. Yo si quiere se lo 
vuelvo a explicar, pero bueno...

Gracias. (Aplaudiments)

La senyora presidenta de Les Corts Valencianes:

Muchas gracias.

Pasamos a la pregunta 193, formulada por el diputado José 
María Llanos Pitarch, del Grupo Parlamentario Vox Cortes 
Valencianas, al Consell, sobre los seguros agrarios, regis-
tro de entrada 10.339. Será sustanciada por el conseller de 
Agricultura, Ganadería y Pesca, registro de entrada 11.675, y 
será formulada por el señor don Joaquín Alés, según escrito, 
registro de entrada 13.126, del Grupo Parlamentario Vox 
Cortes Valencianas.

Tiene la palabra el ilustre diputado Joaquín Alés.

El senyor Alés Estrella:

Gracias, presidenta.

President, consellers, señorías. Buenos días, ya casi tardes.

El sistema español de seguros agrarios, denominado Seguros 
Agrarios Combinados, tiene como objetivo establecer una 
cobertura técnica y financiera del sector para hacer frente 
a los graves daños causados en las producciones por ries-
gos imprevisibles, no controlables y de consecuencias catas-
tróficas. Se basa en la participación conjunta de instituciones 
públicas y privadas, en la participación voluntaria tanto de 
las compañías aseguradoras, que actúan a través de la socie-
dad Agroseguro, bajo la fórmula del coaseguro, y luego la 
participación también voluntaria de agricultores y ganade-
ros, que lógicamente son los asegurados. El sistema de ayuda 
pública se articula en dos vías: el ministerio de agricultura 
articula su ayuda a través de la sociedad Enesa y la ayuda 
de las comunidades autónomas. En el caso de la Comunidad 
Valenciana, esa subvención se descuenta automáticamente 
en el momento de la contratación, es decir, tiene forma de 
descuento en el precio de la prima.

Bien, pues una vez expuesta esta breve introducción teórica, 
pasemos a analizar el contexto, contexto que todos cono-
cemos, y es el de una extrema vulnerabilidad general del 
sector primario valenciano, producto de una combinación de 
factores. Factores climatológicos, como la pertinaz sequía, 
como factores políticos, las consecuencias de la guerra de 
Ucrania y la desastrosa interacción entre los tratados de 


